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Во славу труда
1 мая во многих странах 
мира отмечается меж-
дународный праздник 
– День труда (Праздник 
Весны и Труда), который 

изначально носил название День меж-
дународной солидарности трудящихся.

Сегодня праздник отмечается в 142 странах и 
территориях мира 1 мая или в первый понедель-
ник мая. Для ряда стран традиция собирать людей 
под знамена профсоюзов еще сохранилась, но в 
большинстве государств это всё же не политиче-
ский, а именно День труда – весенний – праздник, 
когда организуются гулянья, выступления арти-
стов, ярмарки, мирные шествия и увеселительные 
мероприятия. Но в 2021 году в связи с пандемией 
коронавируса массовые мероприятия отменены, 
в том числе и в Алтайском крае.

  �АЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Навечно в памяти

Стартовала Всероссийская акция «Георгиевская лен-
точка».

Представители движения «Волонтёры Победы» вручают 
барнаульцам ленточки на площади Советов, у ЦУМа и «Ну-
левого километра».

Всего планируется раздать 30 тысяч символов памяти о 
Победе в Великой Отечественной войне, являющихся знаком 
вечной признательности ветеранам.

Также ленточки можно получить в образовательных ор-
ганизациях города, в торгово-развлекательных центрах. 
А непосредственно 9 Мая в Барнауле этот символ Победы 
будут раздавать в трамваях и троллейбусах.

Татьяна ПЕРВОВА

А сколько корова даёт молока?
В Алтайском крае составили рейтинг хозяйств с самой 

высокой продуктивностью коров. Возглавила его «Золотая 
осень» из Алейского района, где за два месяца от каждой 
коровы надоили по 1699 килограммов молока.

Как сообщает Минсельхоз региона, второе место у агро-
фирмы «Гудвилл» Советского района. Здесь надои составили 
1591 кг молока на корову. Замыкает тройку лидеров «молочно-
го» рейтинга колхоз «Луговское» Зонального района (1576 кг).

Также в десятке лучших хозяйство «Алтай» Заринского 
района, сельхозпредприятие «Октябрьское» и агрофирма 
«Урожай» Зонального района, хозяйство «Степной» Бийского 
района, сельхозпредприятие им. Г. С. Титова Косихинского 
района, хозяйство «Агромилк» Мамонтовского района и 
учхоз «Пригородное» (Барнаул).

Светлана РУСИНА

Своя квартира
Порядок предоставления сертификатов на жилье де-

тям-сиротам утвердил губернатор Алтайского края Виктор 
Томенко 29 апреля.

Сертификат действует на протяжении одного года и вы-
дается из расчета на квартиру площадью 33 кв. м по средней 
рыночной стоимости, которая ежеквартально устанавливается 
федеральным Минстроем. К сертификату можно добавить 
собственные средства, в том числе маткапитал.

На получение сертификата могут рассчитывать сироты, 
достигшие возраста 23 лет, которых до 2019 года суд прика-
зал обеспечить жильем. Подать заявление в Региональное 
жилищное управление необходимо до 1 июля 2021 года. 
Телефон для справок 8 (3852) 55-66-62.

Максим СТРЕЛКОВСКИЙ

Время залатать ямы
В Алтайском крае приступили к ремонту федеральных 

дорог.
Работы начались с двух участков трассы А-321 Барнаул – Пав-

ловск – граница с Республикой Казахстан. В частности, сейчас 
дорожники обновляют обход Павловска. Часть материала 
после фрезерования дорожного полотна будет использована 
повторно. Для этого в смесительной установке к нему добавят 
щебеночно-песчаную смесь, вспененный битум и цемент. 
Затем сформируют новый слой, который и станет основанием 
обновленной конструкции. Усиленная дорога прослужит не 
меньше 12 лет, подчеркивают в ФКУ Упрдор «Алтай».

По этой же технологии ведут капремонт и на участке в 
Мамонтовском районе.

А на трассе Р-256 «Чуйский тракт» будет устроено защитное 
покрытие в районе моста через реку Ишу.

В активную стадию перешли работы на объектах, кото-
рые были начаты в прошлом году. Это участки расширения 
Чуйского тракта на границе Тальменского и Первомайского 
районов, от развязки возле Новоалтайска в сторону Бийска, 
а также устройство третьей полосы на подъемах в Троицком 
районе.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Пасхальное послание 
митрополита 
Барнаульского 

и Алтайского Сергия
Досточтимые пастыри, честные 
иноки и инокини, боголюбивые 
миряне!

В великий праздник Светлой Пасхи 
Христовой, призывающей нас просве-
титься торжеством и с братской любовью 
обнять друг друга, сердечно приветствую 
вас жизнеутверждающим возгласом: 
«ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!»

В Воскресении Господнем, увенчавшем 
Крестный подвиг Искупителя рода че-
ловеческого Господа нашего Иисуса Хри-
ста, берет свое начало вся новозаветная 
Церковь с ее спасительными Таинствами 
и проповедью Слова Божьего.

Если человек хотя бы раз пережил, 
прочувствовал радость Пасхи, воспо-
минание о ней он сохранит навсегда 
в сердце своем, в самом сокровенном 
уголке души. «Воскресе Христос, и ра-
дуются Ангели. Воскресе Христос, и 
жизнь жительствует» – так описывает 
это состояние святитель Иоанн Златоуст.

Ликуя о Восставшем от гроба Спаси-
теле мира, желаю, чтобы радость этого 
праздника всегда служила источником 
благодатного вдохновения.

От всей души сердечно поздравляю 
всех с всемирным и всерадостным празд-
ником праздников Светлого Христова 
Воскресения. Пусть Воскресший Сын 
Божий, Господь наш Иисус Христос, 
пребывает с нами и среди нас не толь-
ко в эти святые дни, но и во все дни 
нашей жизни, осеняя нас Святою Своею 
Благодатию. Да просветит нас Господь 
пасхальным светом разума святого Еван-
гелия Своего, и наставит нас на стезю 
заповедей Своих, и будет неотступным 
Помощником всем нам в достижении 
вечного спасения.

Обновимся в Воскресшем Христе, по-
несем пасхальную радость всем людям 
и будем светить миру добром.

Христос воскресе! Воистину воскресе!

2740   -
   
     

В Алтайском крае за счет капремонта суще-

ствующих детских садов вводят дополнитель-
ные места. Например, в 2020 году в Барнауле 
больше на 405 девочек и мальчиков в возрасте 
до трех лет смогли пойти в действующие до-
школьные учреждения. А в 2021-м планируется 
создать еще 550 мест.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер северо-западный, 8-13 м/с, 
порывы 17-22 м/с. На большей части 
территории небольшие, местами 
умеренные осадки в виде дождя, 

грозы.

-1о +4о

ночь

+17о +22о
день

+10о +15о +12о +14о

+13о +18о

день -3о +2о

ночь

Ветер южный, 4-9 м/с, порывы 
до 14 м/с. Преимущественно 
без осадков.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-западный, ночью 
6-11 м/с, днем 3-8 м/с. Ночью по 
востоку небольшие, в предгорьях 
умеренные осадки в виде дождя 
и мокрого снега.

2 мая

3 мая

Рецепт с поздравлением
  ТЕМА ДНЯ .

Со Светлым Христовым
Воскресением!

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Уважаемые читатели!
Следующий номер газеты 
выйдет в среду, 5 мая.

В преддверии Дня Победы про-
ходит диспансеризация вете-
ранов Великой Отечественной 
войны. На днях доктора прове-
ли осмотр на дому 96-летнего 
Павла Гончарова из Барнаула и 
заодно поздравили его.

Ежегодно накануне 9 Мая врачи выез-
жают на дом, проверяют самочувствие 
фронтовиков, узников фашистских кон-
цлагерей, жителей блокадного Ленин-
града, вдов советских солдат. Всего в 
крае осмотрят 4,6 тысячи человек. В сре-
ду специалисты барнаульской городской 
поликлиники № 14 побывали в гостях 
у участника Великой Отечественной 
войны Павла Гончарова.

Павел Егорович визиту медиков был 
рад. Это хорошая возможность задать 
вопросы специалистам, получить ре-
цепты на лекарства.

В годы войны он отучился в снайпер-
ской школе в Туркмении. Попал в де-
сантные войска, воевал на Белорусском 
фронте, получил серьезное ранение в 
ногу. Долгое время лежал в госпитале, 
там же встретил долгожданную Победу.

– Когда с солдатами услышали весть 
о том, что фашисты повержены, громко 
кричали «ура». Подхватили нашу вол-
ну даже те, кто с трудом разговаривал 
после операций, – вспоминает Павел 
Егорович.

На гражданке трудился буровым 
мастером, затем шахтером. Сейчас об 
активной жизни напоминают только 
снимки из фотоальбома. Сегодня фрон-
товик большую часть времени находит-

ся дома, редко выходит во двор из-за 
травмированной ноги. За ним ухаживает 
дочь Лариса. На праздник они вместе 
будут смотреть парад Победы, а также 
любимые военные фильмы.

В состав медицинской бригады, ко-
торая побывала у Гончарова, вошли 
терапевт, хирург, нефролог, офтальмо-
лог, уролог. Они сделали комплексное 
обследование пациента, взяли анализ 
крови, записали ЭКГ.

– Все мероприятия осуществляются 
с учетом санитарных требований, – по-

ясняет заведующая терапевтическим 
отделением городской поликлиники 
№ 14 Екатерина Якимова. – У нас на об-
служивании находится 56 участников 
войны. У каждого специалиста по 10 ми-
нут на осмотр. В дальнейшем даются 
рекомендации, корректируется лечение.

В день бригада выезжает по несколь-
ким адресам. После визита к Павлу Егоро-
вичу доктора отправились еще к одному 
фронтовику – Якову Меньшаеву.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Участник Великой Отечественной войны Павел Гончаров.

Храмы Алтайского края 1 мая начнут 
принимать куличи и другую снедь на освя-
щение. В ночь на 2 мая пройдут пасхальные 
богослужения.

Традиционно жители 
могут нести празднич-
ные угощения накануне 
Пасхи, примерно после 
обеда (точное время мо-
жет быть разным, лучше 
уточнять его в храмах). 

Освящение начнется в 
субботу и затем продол-
жится в течение всего 
дня 2 мая – по-прежнему 
можно будет приходить 
с куличами.

Пра з д н и ч н ые л и-

тургии, как и всегда, 
проведут примерно с 
23.30–00.00. Однако ве-
чернее богослужение на-
чинается часов с девяти.

В Барнауле для веру-
ющих с двух до четырех 
ночи выйдут на марш-
руты четыре трамвая 
и два троллейбуса. Они 
будут доставлять людей 
с литургии домой.

Главное богослужение 
состоится в храме во имя 
Святителя Димитрия 
Ростовского (площадь 
Спартака). От него в 2.30 
поедет 12-й трамвай. Он 
будет следовать по тако-
му маршруту: ст. «Депо 
№ 1» – ул. Челюскинцев 
– ул. Анатолия – храм 
свт. Дмитрия Ростов-
ского – Покровский 

собор – ст. «Депо № 1» 
– ул. Челюскинцев – 
ул. Советской Армии 
– ул. Антона Петрова – 
ул. Попова – ост. «Доку-
чаево».

Начиная с Пасхи и до 
Антипасхи (9 мая) все 
желающие могут бить 
в колокола на любой 
колокольне.

Алёна ИВАНОВА
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  НОВОСТИ .

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .
Без кочек 
и выбоин

В рамках национального проекта «Безопас-
ные качественные дороги» в Барнауле отре-
монтируют улицу Парфёнова – единствен-
ную подъездную дорогу к Старому мосту.

Специалисты приведут в порядок участок до 
улицы Воровского. Сейчас дорожники фрезеру-
ют асфальтобетонное покрытие и готовятся к 
установке новых бордюров.

Капитальный ремонт моста планируют завер-
шить в конце года.

Татьяна ПЕРВОВА

Адреса 
для прививок 

В Барнауле с 29 апреля перестал прини-
мать желающих поставить прививку от ко-
ронавируса мобильный пункт вакцинации 
в поселке Южном. Также не будет работать с 
1 по 3 мая комплекс у торгово-развлекатель-
ного центра «Пионер».

Мобильный ФАП возле ТРЦ «Весна» будет 
открыт все праздничные дни с 10 до 16 часов. 
Пункт на площади Сахарова работает с 1 по 3 
и с 8 по 10 мая в эти же часы.

При себе необходимо иметь паспорт и полис. 
Прививка – бесплатная. Одно из важных условий: 
не должно быть ни температуры, ни каких-то 
соматических признаков болезни. При этом если 
вы недавно переболели коронавирусом или в 
крови высокие титры антител к этой инфекции, 
также стоит воздержаться от иммунизации.

Можно поставить прививки в поликлини-
ках. В том числе записаться на иммунизацию 
предлагают через сайт госуслуг. Медицинские 
организации Алтайского края с 4 по 7 мая будут 
работать в обычном режиме.

«За время вынужденной приостановки пла-
новой медпомощи у жителей накопилась масса 
проблем со здоровьем. К тому же на данные 
дни многие записаны на вакцинацию против 
коронавирусной инфекции, ранее уже выданы 
направления к узким специалистам и на го-
спитализации», – прокомментировал министр 
здравоохранения Дмитрий Попов.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Сделать искусственное дыхание, поста-
вить капельницу, перевязать рану. А что 
еще должен уметь работник скорой 
медицинской помощи? Это выясняли в 
Рубцовске на конкурсе профессионального 
мастерства.

З��� ���������������
Рубцовская скорая спешит не только к город-

ским жителям. Ежедневно машины с мигалками 
и тревожной сиреной отправляются на вызовы 
в Рубцовский, Егорьевский и Угловский районы. 
В целом охват составляет около 180 тысяч населения. 
Язык не поворачивается назвать это территорией 
обслуживания, скорее это зона ответственности. 
Потому что медики не обслуживают людей, а от-
вечают за оказание своевременной и квалифици-
рованной помощи.

На станции ежедневно дежурит 18–19 бригад, 
а всего медперсонала насчитывается 160 человек.

Именно от профессионализма врачей и фельд-
шеров зависит здоровье, а зачастую и жизнь па-
циентов. Постоянное повышение квалификации 
– дело обычное и привычное. Без этого не обойтись, 
ведь скорая помощь становится всё технологичнее. 
Ее сотрудники должны мастерски пользоваться 
всеми современными аппаратами, которыми сегод-
ня оснащены автомобили, и не растеряться даже 
в самой сложной ситуации.

���� � �����
Конкурс профессионального мастерства еще 

один способ поддержания в форме. Несмотря на 
присутствие соревновательного момента, это не 
развлечение, а демонстрация умений и навыков, 
а где-то и работа над ошибками.

Такой конкурс в Рубцовске провели накануне 
Дня работника скорой медицинской помощи, кото-
рый отмечается 28 апреля. В нем приняли участие 
не только сотрудники станции, но и студенты 
Рубцовского медицинского колледжа. Именно 
его выпускники пополняют ряды скорой.

В прошлом году им пришлось нарабатывать 
практику буквально в полевых условиях, когда 
медперсонал столкнулся с коронавирусной инфек-

цией и кадров просто не хватало. Но трудности, 
как известно, закаляют.

В ближайшее время в учреждении ждут еще 
11 новоиспеченных фельдшеров, которые сейчас 
готовятся к защите дипломов. Тем самым будет за-
крыт кадровый вопрос по среднему медперсоналу.

Р��� � ����
В профессиональном мастерстве соревновались 

четыре пары: две – из штатных сотрудников и две 
– из студентов.

Им предстояло решить ситуационные задачи, 
продемонстрировать умение правильно и быстро 
надевать защитные костюмы и выполнить ме-
дицинские манипуляции вдвоем, но при этом 
действуя только одной рукой. Две другие у участ-
ников были прибинтованы, и вместе пары кон-
курсантов составляли одно целое. Третье задание 
оказалось самым веселым, но и самым трудным. 
Попробуйте-ка в таком положении наложить по-
вязку на голову или ввести иглу в вену, пусть и 
не по-настоящему!

По словам главного врача станции скорой по-
мощи Владимира Ремеля, конкурс служит пре-

емственности поколений. Ну и, конечно, это ко-
мандная работа.

– Конкурс важен и для наших сотрудников, 
которые освежают свои знания, и для студентов 
медколледжа, которые придут сюда работать, – 
говорит он.

П���� ������
В конкурсе профмастерства убедительную 

победу одержали студенты Виталий Карстен и 

Антон Коробкин. В этом году они заканчивают 
учебу и намерены работать на станции скорой 
медицинской помощи. У Виталия медработни-
ком была бабушка, у Антона – мама, так что 
выбор профессии у юношей неслучаен.

– С детства хотел пойти в медицину, – при-
знается Виталий.

Во время практики он неоднократно бывал на 
выездах, разумеется, с наставником. Видел, как 
действует фельдшер в разных обстоятельствах. 
Поэтому уверен: доведись ему сейчас принимать 
решение самостоятельно – справился бы.

К слову, в конкурсе прекрасно показали себя 
и их друзья-соперники, студенты Дмитрий 
Иванчиков и Павел Майер, которые разделили 
второе место с молодыми, но уже опытными 
работниками скорой Дарьей Башлыковой и 
Алексеем Шевляковым. Так что новые кадры 
придут сюда подкованными. На третьей по-
зиции оказались фельдшеры Нина Губеладзе 
и Дмитрий Гринько. Все участники получили 
благодарственные письма от руководства стан-
ции скорой помощи.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Не числом, а умением
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Надеть защитный костюм надо быстро и правильно. Виталий Карстен и Антон Коробкин накладывают повязку.

Единственный в Алтай-
ском крае производи-
тель шин – компания 
«Нортек» завершила 
очередной этап обновле-
ния сложного производ-
ственного оборудования. 
Запуск пятого протек-
торного агрегата типа 
«дуплекс» позволил за-
воду на 20% увеличить 
производительность, 
расширить ассорти-
мент и повысить ка-
чество продукции.

Н���� �����
«Теперь шину можно делать 

сразу из нескольких видов ре-
зины. Это повышает ее ходовые 
характеристики, износостой-
кость. Ввод нового агрегата по-
зволит без потерь останавли-
вать другие на модернизацию», 
– объяснил побывавшему на 
заводе губернатору края Вик-
тору Томенко управляющий 
директор предприятия Вла-
димир Яковлев.

Решение установить новую 
протекторную линию было 
принято в 2017 году. В 2019-м 
ее приобрели, но пандемия не 
позволила китайским произво-
дителям приехать на шеф-мон-
таж. Поэтому пришлось са-
мостоятельно настраивать и 
запускать оборудование. С но-
ября все силы бросили на это.

«Если честно, то я не верил, 
что мы справимся своими си-
лами, но ребята постарались, 
вложили все знания. Пришлось 
снести китайское программное 
обеспечение, а затем разрабо-
тать и установить свое», – поде-
лился успехами управляющий 
директор.

Стоимость агрегата вместе с 
монтажом составила 200 мил-
лионов рублей. По расчетам, 
эти затраты окупятся за 5 лет.

«Китайца» обслуживает 
несколько человек. Один из 
них – Александр Шпак. «Моя 
задача – обеспечивать непре-
рывную подачу резиновой сме-
си в машину», – говорит Шпак, 

расправляя руками скомкан-
ный край ленты. Он уже 8 лет 
занимается подобной работой.

На выходе из экструдера «ду-
плекса» резина приобретает 
форму протектора. Затем ленты 
разрезают на нужные по раз-
меру части. Дальше сорокаки-
лограммовый протектор вруч-
ную закидывают на барабан, 
формуют вместе с боковиной, 
а потом вулканизируют.

�����
«Сборка – самая тяжелая опе-

рация», – поясняет другой опе-
ратор, назвавший себя Саней.

Он работает на заводе девя-
тый год.

– Нравится?
– Нравится – не нравится, а 

куда деваться? Где я еще такую 
зарплату получу? – рассуждает 
Саня. – Если без штрафов, то 
50–60 тысяч можно зарабо-

тать в месяц. Правда, если не 
оштрафуют за нарушение фор-
мы одежды или пользование 
мобильным телефоном. Если 
охрана увидит, то полторы 
тысячи сразу потеряю.

Мой собеседник уточнил, 
что зарплата уже долгие годы 
у него не растет, хотя измени-
лись принципы начисления. 
Если раньше она зависела от 
выработки, то сегодня большая 
часть приходится на премии, 
которых можно частично ли-
шиться, например, если пошел 
на больничный.

Некоторые уходят, не вы-
держивая нагрузки. Но всегда 
найдутся желающие их заме-
нить. В этом году предприятие 
пополнилось уже 70 новыми 
работниками.

По словам Владимира Яков-
лева, вопрос кадрового обеспе-
чения шинного завода актуа-
лен, так как сегодня требуются 

высококвалифицированные 
специалисты. А в планах в 
этом году увеличить штат на 
250 человек.

Свою лепту в их профес-
сиональное обучение могут 
внести краевые власти. Так, 
Виктор Томенко отметил, что 
в регионе реализуются проек-
ты, нацеленные на обучение 
кадров. Например, начиная с 
этого года в крае по 60 человек 
будут проходить подготовку 
и переподготовку по специ-
альностям, которые требуют-
ся на новых производствах. 
Учебные заведения для этого 
будут отбираться на конкурс-
ной основе. А заказчиками 
выступят сами предприятия. 
«Они лучше знают, сколько и 
каких специалистов им надо. 
И это не единственный проект, 
– добавил губернатор. – У нас 
есть планы восстановить до 
конца года рынок труда».

С���
По словам управляющего 

директора, «Нортек» занимает 
44% рынка сельскохозяйствен-
ных шин; 62% – индустриаль-
ных; 18% – грузовых; 12% – лег-
когрузовых. Производственные 
мощности предприятия загру-
жены на 85%, что позволяет от-
гружать продукции на 1,4 млрд 
рублей в месяц. Благодаря сегод-
няшней модернизации выпуск 
вырастет до 1,45 млрд руб. В пла-
нах нарастить мощности до 90%.

Несмотря на стагнацию 
рынка, спрос на барнаульские 
шины растет за счет повышения 
качества и расширения ассорти-
мента. В прошлом году объемы 
продаж выросли на 16%. Нынче 
завод на полгода вперед обеспе-
чен заказами от КамАЗа, Петер-
бургского тракторного завода, 
Ростсельмаша. Причем только 
5% продаж приходится на пер-

вичную комплектацию машин 
шинами. Остальное уходит на 
вторичный рынок. Сбыт органи-
зован через филиальную сеть, 
которая насчитывает 18 под-
разделений по всей России.

Треть продукции уходит на 
экспорт в 36 стран, в основном в 
Белоруссию и Казахстан. На них 
приходится по миллиарду ру-
блей. В прошлом году экспорт 
вырос на 20%. Однако «Нортека» 
почему-то нет на рынке шин для 
легковых автомобилей.

«Мы для себя этот сегмент 
давно вычеркнули из списка, 
– объясняет Владимир Яков-
лев. – Чтобы добиться прием-
лемой себестоимости шины, 
надо увеличивать объемы, а 
это возможно при переходе на 
роботизированое производство. 
Завод не может себе позволить 
столь масштабные инвестиции, 
кроме того, не имеет свободных 
площадей для расширения».

Д������� ��� ��������
В этом году барнаульскому 

шинному заводу исполняется 
65 лет. Много оборудования и 
строений обветшало, поэтому 
собственникам предприятия 
приходится вкладываться в 
его модернизацию. К этому их 
подталкивает жесткая конку-
ренция. За последние пять лет 
в завод было инвестировано 
порядка 3 млрд руб.

В 2020 году объем инвести-
ций компании «Нортек» со-
ставил 699 млн руб. В этом в 
развитие будет вложено еще 
400 млн руб. На них в подгото-

вительном цехе намечено об-
новить 500-метровую линию 
подачи сажи и создать систему 
аспирации, которая позволит 
исключить выбросы вредных 
веществ в рабочей зоне.

После этого просыпания 
серы и газовок не будет, обеща-
ет директор по производству 
Сергей Баркалов.

Чтобы автоматизировать 
процесс сборки шин, завод за-
купил китайские сборочные 
станки, но их не получается 
ввести в эксплуатацию, так как 
китайцы не могут приехать и 
запустить программное обеспе-
чение. Сегодня ждут монтажа 
около 100 единиц оборудова-
ния.

«Мы стараемся унифициро-
вать оборудование, чтобы уйти 
от сезонности, а она есть для 
сельскохозяйственной и инду-
стриальной шины», – добавляет 
Владимир Яковлев.

Стоит отметить, что пред-
приятие проектировалось под 
выпуск 30 номенклатурных 
единиц продукции, а сегодня 
производится 300. Цель – 360 
видов шин. И «Нортек» идет 
к этому. В позапрошлом году 
предприятие освоило 24 моде-
ли шин, в прошлом – 10, в этом 
планирует еще 15.

Над их разработкой трудится 
20 конструкторов. А контроль 
качества продукции обеспе-
чивает центральная завод-
ская лаборатория. Нынче на 
ее переоснащение потрачено 
50 млн рублей.

В общем, всё хорошо, но при-
мерно год назад собственники 
«Нортека» перерегистрировали 
предприятие в Москву. Сегод-
ня владельцы размышляют 
над тем, чтобы вернуться в 
Алтайский край, а пока часть 
налогов предприятия уходит 
в столичную казну.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

В «Нортеке» вправили 
мозги «китайцу»

СПРАВКА
По данным портала Ruspro�ile.ru, прибыль «Норте-
ка» в 2018 году составляла 99 млн руб., в 2019 году 
– 161 млн руб., в 2020 году – 517 млн руб.

Новая протекторная линия. Замер ширины будущего протектора.

Экскурсия по заводу для губернатора Виктора Томенко.
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  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

«Золотая маска» – скульптура  
на зеркальной поверхности.

  СОБЫТИЕ .

«Важно измениться и найти голос для каждо-
го героя, чтобы на сцене пела не Маша Евтеева, 
а Маша Миронова, или Василиса в «Ползунове», 
или Багира в сказке «Маугли». Сделать голос 
другим, а образ – полноценным и ярким».

В Барнаул приехала «Золо-
тая маска» – главную теа-
тральную премию страны 
завоевала актриса Алтай-
ского музыкального театра 
Мария Евтеева.

К весомой во всех смыслах награде 
прилагались маленький драгоцен-
ный значок в виде маски, эйфория 
и легкая растерянность.

Напомним, мюзикл «Капитанская 
дочка», написанный специально по 
заказу барнаульского театра, полу-
чил сразу 10 номинаций на «Золотую 
маску». Исполнивший в спектакле 
роль Петра Гринёва молодой артист 
Андрей Булгаков, похоже, до сих пор 
не верит такой удаче: «Потрясающие 
ощущения: первый шорт-лист для 
нашего театра – и сразу же награда! 
И я к этому тоже причастен. Мы все 
очень счастливы, правда». Артист уве-
ряет: работать над мюзиклом было 
настолько интересно, что сложно-
сти обошли постановочную команду 
стороной. О том же говорит и Мария 
Евтеева, сыгравшая капитанскую 
дочку Машу Миронову: «Материал 
сразу «прилип». Мне кажется, рас-
пределение ролей получилось иде-
альным и никакого внутреннего 
преодоления не было».

«Растопить этот лё�д»
А вот мартовский фестивальный 

показ спектакля в Москве дался на-
шей труппе нелегко: на чужой сцене, 
не предназначенной для исполнения 
мюзиклов, возникли технические 
сложности.

– Настройка звука заняла у нас 
почти сутки, – вспоминает Мария. 
– Работа с оркестром настраивалась 
отдельными специалистами, и мы 
весь день с утра и до самой ночи 
пели на сцене. Это было сложнее 
всего, а на самом спектакле стало 
уже легче, потому что ты вроде как 
в обычной обстановке и делаешь то, 
что хорошо знаешь. Хотя московская 
публика не такая, как у нас, иначе 
принимает. Было желание расто-
пить этот лед и получить такие же 
яркие эмоции, как дома. Впечатления 
просто потрясающие, хотя я ничего 

не поняла, думала только о своей 
ноге. У меня была травма колена, 
и я вышла на сцену второй раз за 
полгода. А потом посмотрела запись 
с нашего московского показа и поду-
мала: «Боже, почему все так хорошо 
играют?!» (Смеется.)

– Мария, у вас ведь академическая 
и оперная подготовка. Сложно было 
перестроиться на мюзикл?

– Знаете, никогда не знаешь, где 
найдешь. Я после окончания музы-
кальной школы четыре года пела в 

рок-группе, а потом встретила пе-
дагога по академическому вокалу и 
решила поступать в Новосибирскую 
консерваторию, параллельно учась 
в университете. Но когда окончи-
ла консерваторию, у меня случил-
ся серьезный творческий кризис.  
Я поняла, что в опере никому не 
нужна, потому что лирических со-
прано очень много и ты должна 
быть либо выдающейся, либо всю 
жизнь на вторых-третьих ролях.  
Я преподавала в музыкальной шко-

ле эстрадный вокал, заново прожи-
ла этот жанр с детьми и подумала:  
«А почему я не развиваюсь в нем и те-
ряю время? Нужно срочно что-то ме-
нять!» Всегда хотела в театр, но, только 
когда попала сюда, поняла, что самое 
интересное для меня – не сам по себе 
вокал, а внутри актерской работы.

Наи� ти новыи�  голос
Актриса говорит: «Важно изме-

ниться и найти голос для каждого 

героя, чтобы на сцене пела не Маша 
Евтеева, а Маша Миронова, или Ва-
силиса в «Ползунове», или Багира 
в сказке «Маугли». Сделать голос 
другим, а образ – полноценным и 
ярким». Тут-то и выяснилось, что 
все многочисленные музыкальные 
пробы детских и студенческих лет  
(а Мария вслед за мамой успела по-
петь еще и в церковном хоре!) сы-
грали на руку.

– По сути, жанр мюзикла я уже 
здесь осваивала, слушала многих 
исполнителей. Обожаю Барбру 
Стрейзанд, она одна из моих куми-
ров и как актриса, и как человек, 
слушала наших Елену Газаеву, Веру 
Свешникову. Обращала внимание на 
качество звука и повторяла за ними.

Мария вспоминает, что разослала 
резюме в несколько театров, а Барна-
ул откликнулся первым. Родилась и 
выросла она в Кемерове, консерва-
торию заканчивала в Саратове, но 
жить хотела в Сибири. Признается, 
что любит снег и ощущение смены 
погоды, да и люди здесь другие.

– Я приехала в Барнаул, посмотре-
ла репертуар, удивилась, что здесь 
идут такие мюзиклы. Посмотрела 
спектакли, которые шли в ту неде-
лю, и подумала: это прекрасный 
уровень! Я видела разную работу 
музыкальных театров в Саратове, 
Москве, Питере и поняла, что здесь 
есть где развиваться. Решила остать-
ся – а через неделю у меня уже был 
первый спектакль, сказка «Питер 
Пэн», где я играла фею Динь-Динь.

Журналистам, пришедшим по-
здравить актрису с победой, Мария 
Евтеева говорит, что сама до конца не 
верит в случившееся: «Очень много 
людей пишет. Меня нашли педагоги, 
с которыми я лет 10–15 не виделась, 
все поздравляют. Кто-то дает советы, 
как жить дальше (смеется). Это тоже 
важно, потому что есть ощущение 
растерянности: я получила «Маску», 
а что дальше? Может, ничего не по-
меняется, просто спадет эйфория и 
я буду работать дальше. Но мне хо-
чется верить, что эта награда даст 
мне силы достигнуть большего в 
профессии».

Любовь КАРПОВА 
Фото: Алтайский  

музыкальный театр.

Аплодисменты всей России

СПРАВКА
Вопросы по дистанционной и очной работе Главного 
бюро МСЭ можно задавать по горячей линии службы –  
8 (3852) 42-10-78.

  ПРИОРИТЕТЫ .

МСЭ:  
«упрощёнка»  

продлена
В пик коронавирусной инфекции читатели «АП» 
жаловались на то, что серьезно затягивалось 
оформление инвалидности.

О работе службы меди-
ко-социальной экспертизы 
по Алтайскому краю в период 
эпидемии журналистам рас-
сказал и. о. руководителя – 
главного эксперта Александр 
Колядо.

Спикер подтвердил – да, 
так сказалась неблагоприят-
ная эпидситуация, отсюда и 
недовольство людей сроками 
оформления инвалидности.

– Мы должны понимать, 
что речь идет о более дли-
тельной процедуре заполне-
ния направлений на МСЭ в 
медицинских организациях 
в связи с их загруженностью 
в период пандемии, – уточ-
нил А лександр Колядо. – 
Что касается длительности 
экспертизы, то законодатель 
установил максимальный 
срок проведения освидетель-
ствования гражданина до  
30 календарных дней. На прак-
тике же решения выносятся 
гораздо раньше, в ближай-
шие дни после поступления 
направления. И лишь в от-
дельных случаях, когда для 
вынесения объективного и 
качественного решения не-
обходимо получить допол-
нительную информацию о 
состоянии здоровья гражда-
нина, период может быть уве-
личен. В частности, нередко 
возникают затруднения при 
освидетельствовании тех, 
кто нуждается в технических 
средствах реабилитации.

Сокращаёт  
врёмя

Сегодня большая часть на-
правлений на экспертизу меди-
цинские организации подают в 
бюро МСЭ в электронном виде 
(по уровню цифровизации кра-
евая служба одна из лучших в 
России), это серьезно сокращает 
время оформления инвалидно-
сти.

В период эпидемии боль-
ным людям не нужно лично 
посещать бюро МСЭ – направ-
ления передают медоргани-
зации без участия граждан, 
о проведении экспертизы 
их оповещают по телефону, 
а все документы по решению 
– это может быть письменное 

разъяснение, программа реа-
билитации, справка о группе 
инвалидности или степени 
утраты профессиональной 
трудоспособности – направ-
ляются им почтой на дом.

В целом люди, воспользо-
вавшиеся такой системой, 
отмечают ее удобство. А для 
тех, кто недоволен или не до-
веряет дистанционной фор-
ме, существует проверенный 
способ освидетельствования 
– очный. Но сейчас оно прово-
дится лишь при обжаловании 
в Главном бюро, с согласия 
гражданина.

Кого касаётся
Между тем «упрощенка» в 

случае признания человека 
инвалидом или установления 
степени утраты профессио-
нальной трудоспособности в 
результате несчастного случая 
на производстве и профессио-
нальных заболеваний офици-
ально продлена до 1 октября 
2021 года.

Эти правила касаются тех, 
кто направляется на освиде-
тельствование впервые, имеет 
заболевания, дефекты, необра-
тимые морфологические изме-
нения, нарушения функций 
систем организма, указанные 
в приложении к Правилам 
признания лица инвалидом, 
а также граждан, направляе-
мых для разработки индиви-
дуальной программы реаби-
литации (абилитации). Им не 
нужны повторные обследова-
ния, подтверждающие имею-
щиеся нарушения здоровья, 
если они проведены в течение  
12 месяцев до оформления 
направления.

Важный момент. Правитель-
ство РФ изменило сроки инва-
лидности, устанавливаемой 
детям с сахарным диабетом, 
фенилкетонурией, злокаче-
ственными новообразовани-
ями с удалением глаза, – теперь 
в таких случаях инвалидность 
устанавливается до 18 лет. Так-
же расширены и конкретизи-
рованы действующие критерии 
установления инвалидности 
по онкологическим заболева-
ниям.

Тамара ПОПОВА

МАМОНТОВО:  
греть по-новому

Администрация Мамонтовского района 
и руководство Барнаульского завода котель-
ного оборудования «Энергия» подписали 
муниципальный контракт на модерниза-
цию котельной № 6 на улице Партизанской 
в райцентре.

Сразу после заключения контракта пред-
ставители завода приехали в Мамонтово и 
осмотрели объект, где уже в ближайшее время 
начнется демонтаж старого здания и всего 
отопительного оборудования. В цехах завода 
«Энергия» идет работа по изготовлению трех 
отопительных котлов, системы шлакозолоу-
даления и другого оборудования. На модер-
низацию котельной № 6 будет направлено 
из краевого и местного бюджетов 41 936,5 
тысячи рублей, пишут журналисты газеты 
«Свет Октября».

ЗОНАЛЬНОЕ:  
молодые главы

Определились победители досрочных 
выборов глав двух сельсоветов района.

По сообщению газеты «За урожай», главой 
Буланихинского сельсовета избран 38-летний 
самовыдвиженец Илья Голубев. За него отдали 
свои голоса более 41 процента избирателей 
сельсовета, принявших участие в голосовании. 
Должность главы Плешковского сельсовета 
займет 39-летний Роман Волков, выдвинутый 
местным отделением партии «Единая Россия». 
За него голоса отдали без малого 60 процентов 
избирателей.

ПАНКРУШИХА:  
взяли мётла  

в руки
23 апреля во всех населенных пунктах 

прошел первый в этом году общерайон-
ный субботник. Только Панкрушихин-
ским сельсоветом было вывезено около  
60 тонн мусора.

В субботнике приняли участие работни-
ки различных учреждений и организаций, 
коллективы и учащиеся образовательных 
учреждений, волонтеры, неравнодушные 
жители, пишет газета «Трибуна хлебороба». 
Вооружившись необходимым инвентарем, 
трудовые коллективы убрали территорию 
у своих организаций и предприятий. Был 
собран скопившийся за зиму мусор, приве-
дены в порядок постаменты памятников 
участникам Великой Отечественной вой-
ны, парки и другие общественные места.  
Из 67 организаций райцентра в тот день на 

субботник вышло порядка 40, так как многие 
не могли начать уборку из-за нерастаявшего 
снега. Работы будут продолжены.

УСТЬ-ПРИСТАНЬ:  
«От берёзовой Руси»
Под таким названием в районе прошел 

смотр коллективов самодеятельного ху-
дожественного творчества. На сцениче-
ские площадки вышли представители  
13 сельских учреждений культуры.

Всего – более 280 участников самоде-
ятельного художественного творчества, 
пишет газета «Авангард». Во всех клуб-
ных учреждениях продемонстрировали 
хороший вокал женские группы. Яркими 
были выступления танцевальных коллек-
тивов нескольких СДК и районного Дома 
культуры. Виртуозную игру на ложках 
продемонстрировали ансамбли ложкарей 
Вяткинского, Брусенцевского, Троицко-
го, Нижнегусихинского СДК. С широким 
русским размахом выступили ансамбль 
балалаечников Елбанского СДК, шумовые 
ансамбли Краснодарского, Нижнегусихин-
ского, Романовского и Нижнеозёрнинского 
СДК. Положительные эмоции подарили 
зрителям театры миниатюр «Юморина» из 
Романова, «Весёлый балаган» из Елбанки, 
«Вдохновение» из Брусенцева и кукольный 
театр из Троицкого. Порадовал и единствен-
ный в районе фольклорный коллектив из 
Чеканихи.

В учреждениях культуры было оформлено 
10 выставок декоративно-прикладного и ху-
дожественного творчества, три тематических 

выставки. Помимо того, зрителям показали 
презентации об истории сёл.

СОЛОНЕШНОЕ:  
а деньги где?

Заместитель главы одного из сельсове-
тов просит полицию установить место-
нахождение денежных средств сельчан, 
уплаченных в качестве налогов.

28 тысяч рублей было направлено в Феде-
ральную налоговую службу в 2020 году за 2019 
год через ПАО «Сбербанк России» (налоги физи-
ческих лиц). Кроме того, селяне в недоумении и 
по поводу 50 тысяч (земельный налог), которые 
уплатили в администрацию Солонешенско-
го района также через вышеназванный банк. 
Чеки о переводе денежных средств имеются, но 
деньги на счета указанных организаций так и 
не поступили, сообщает газета «Горные зори».

НОВОЕГОРЬЕВСКОЕ: 
 то щука, то сазан

Егорьевские рыболовы собирают сред-
ства на мальков сазана, которых планируют 
выпустить в Поливалку – так называется 
местный пруд.

Водоем зарыбляют не первый год – восемь 
лет назад группа энтузиастов запустила туда 
мальков щуки. Как рассказывает газета «Колос», 
хищник прижился, размножился и сейчас 
радует удачливых рыболовов. В нынешнем 
решено подселить в пруд еще и мальков сазана. 
Инициаторы планируют закупить 10 тысяч 
мальков. Каждый стоит в рыбопитомнике  

6,5 рубля. Некоторые рыболовы района и го-
рода Рубцовска уже откликнулись и внесли 
средства. Мальков планируют на первое время 
выпустить в огороженную акваторию пруда, 
а уж потом отправить в свободное плавание.

ЕЛЬЦОВКА:  
приходите к нам 

учиться
Детская музыкальная школа райцен-

тра проводит дни открытых дверей для 
школьников из сёл района.

На этот раз гостями были пуштулимские 
малыши, учащиеся начальных классов. Для 
ребят устроили экскурсию по кабинетам 
ДМШ, показали, на каких музыкальных 
инструментах можно научиться играть, 
а затем воспитанники музыкальной шко-
лы устроили концерт на сцене районного 
Дома досуга. Гости остались довольны. И 
конечно, сразу появились желающие ос-
воить какой-то музыкальный инструмент. 
Особенно впечатлила гитара. Сейчас в школе 
занимается 45 ребят, пишет газета «Заря 
Востока», в том числе трое пуштулимских 
школьников. Девочки и мальчики осваива-
ют такие музыкальные инструменты, как 
баян, аккордеон, фортепиано, гитара. Они 
изучают нотную грамоту, знакомятся с био-
графией известных композиторов, ставят 
музыкальные спектакли.

Подготовила  
Оксана ШИЛЬРЕФ,  

фото из газеты  
«Сибирский вестник»

  ОФИЦИАЛЬНО .

Уточнение
В газете «Алтайская правда» № 50 от 24 марта 2021 года 

была опубликована информационная заметка «Слово за сло-
во», в которой были некорректно изложены обстоятельства 
случившейся трагедии. В частности, степень алкогольного 
опьянения участников конфликта была определена неверно. 
Приносим свои извинения. Также выражаем соболезнование 
родным и близким погибшего. В настоящий момент дело 
рассматривается в суде, выясняются все обстоятельства 
произошедшего.

3№ 78 (30451)  
Суббота, 1 мая, 2021 год ИНФОРМАЦИЯ

Извещение о месте, порядке ознакомления и согласовании 
проекта межевания земельного участка

Заказчиком кадастровых работ является Овчаренко Олег Алексан-
дрович, почтовый адрес: 659353, Алтайский край, Бийский район,  
с. Большеугренево, ул. Бийская, д. 3, кв. 1, контактный тел. 8-960-
962-8941.

Кадастровый инженер Гмыря Алексей Александрович, квали-
фикационный аттестат № 22-10-41, связь с которым осуществляется 
по почтовому адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, ул. Ленина,  
д. 230; адрес электронной почты: geo-kadastr22@yandex.ru, контакт-
ный тел. 8 (3854) 33-56-03.

Кадастровый номер и адрес исходного земельного участка 
22:04:450002:12. Адрес (описание местоположения): установлено отно-
сительно ориентира, расположенного за пределами участка. Ориен-
тир – с. Большеугренево. Участок находится: Алтайский край, Бий-
ский район примерно в 5 км от ориентира по направлению на север.

Ознакомиться с проектом межевания, согласовать границы участ-
ка возможно в тридцатидневный срок с момента опубликования 
извещения по адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, ул. Ленина,  
д. 230, с приложением документов, удостоверяющих личность и под-
тверждающих право на земельную долю на исходный земельный 
участок с кадастровым номером 22:04:450002:12.

Представить обоснованные возражения или предложения о до-
работке проекта межевания земельного участка и требования (воз-
ражения) относительно размера и местоположения границ выделя-
емого в счет земельных долей земельного участка можно в течение 
30 дней с момента опубликования извещения по адресу: 659300, Ал-
тайский край, г. Бийск, ул. Ленина, д. 230.

Реклама «АП», ул. коРоленко, 105, 5 этаж, 501 каб. тел. 63-34-78.

Мария Евтеева в роли Маши Мироновой, героини мюзикла «Капитанская дочка».

На одной из сценических площадок в Усть-Пристанском  районе.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  КСТАТИ .

ПРИРОДА И ЛЮДИ

За Робертом следили всем краем

Охотник слышит, как лес дышит

Охотничьи сёзоны
Неправильно считать, что, получив охотничий билет, 

можно сразу же выходить на промысел. На каждый вид 
дичи существует своя квота. Она рассчитывается исходя 
из численности определенного вида животных или птиц. 
И может статься, что квота окажется ниже, чем число жела-
ющих. Проводится жеребьевка среди подавших заявление, 
причем делает это автомат. Так, например, этой весной на 
общих землях в Рубцовском районе можно добыть всего 
четыре глухаря. «Конкурс» большой.

С ноября по 31 января идет охота на зайца, до конца 
февраля – на лисицу. Зимой разрешается отстрел косуль. 
А вот охота на волка – большая редкость, и разрешение 
кому попало не дают, только самым опытным.

Самая дорогая лицензия на отстрел лося, за нее при-
ходится платить 45–50 тысяч рублей. На косулю – от 8 до  
15 тысяч. В госфондах лицензия дешевле.

Александр Барковский – единственный охотинспектор на четыре района.

Зимой жители Рубцовска на снегоходе 
загнали на дерево рысь. Сняли ролик, 
разместили его в соцсетях. Позабави-
лись. А потом один из авторов видео 
был неприятно удивлен приглашением 
в полицию.

  ПРОЕКТ.

  ИСТОРИЯ ИЗ СЕТИ .

Охота – самое древнее занятие людей. И хоть 
сегодня не нужно добывать себе пропитание, 
преследуя диких животных и птиц, для многих 
мужчин она остается серьезным увлечением. 
Только одни это делают со всем уважением к 
зверю, другие же готовы истребить всё, что 
движется.

Поёдинок на равных
Весной начинается сезон 

охоты на пернатую дичь. Руб-
цовский район входит в пер-
вую зону, где с 1 по 10 апреля 
можно было добывать гуся. 
Также в этой зоне находятся 
Змеиногорский, Локтевский, 
Поспелихинский, Романов-
ский, Третьяковский и Ши-
пуновский районы.

Следующая охота будет  
с 27 апреля по 6 мая, когда 
разрешено добывать боровую 
дичь и селезней. Причем ве-
сеннюю охоту на последних 
разрешается проводить только 
с подсадной уткой из укрытий.

Настоящий охотник всту-
пает с дичью в поединок, и у 
последней всегда есть шанс 
спастись: убежать от пре-
следователя, обмануть его.  
Но при встрече с браконьерами 
жертва практически обречена.

Бёз экзамёна
В Рубцовске зарегистриро-

вано 2182 владельца охотни-
чьего билета. У них на руках  
2473 ствола. В Рубцовском рай-
оне – еще 324 с 423 единицами 
оружия. Насколько высока их 
«квалификация», сказать труд-
но. Если раньше для получения 
охотничьего билета необходи-
мо было сдать хотя бы неболь-
шой экзамен на знание правил 
охоты, то сейчас и этого не тре-
буется. Главное, чтобы умели с 
оружием обращаться и были 
благонадежными.

По словам ведущего специ-
алиста отдела организации 
охотничьего хозяйства Управ-
ления охотничьего хозяйства 
Минприроды Алтайского края 
Александра Барковского, самый 
распространенный вид охоты – 
на утку в осенний период.

– Там как раз больше всего 
настоящих охотников, кото-
рые готовы часами выслежи-
вать дичь и получать удоволь-
ствие не столько от добычи, 
сколько от самого процесса, 
– говорит он. – А вот зимой, 
когда разрешается отстрел ко-
пытных животных, вылезают 
горе-охотники на снегоходах.

Рожки да ножки
Охотиться с помощью мо-

тотехники запрещено, но для 

многих соблазн добыть косулю 
настолько велик, что не оста-
навливают ни страх попасться 
инспектору, ни нормы мора-
ли. Есть и такие, кто просто 
хочет показать крутизну че-
рез новенький снегоход или 
нарезное оружие. Охотники 
со стажем и без особых пре-
тензий, как правило, выходят 
с гладкостволками.

Сколько раз охотинспекто-
ры находили рожки да ножки, 
от которых уходил вдаль след 
от мототехники! А по остав-
шейся шкуре разве опреде-
лишь, законно отстрелили 
животное или нет?

В большинстве охотхозяйств 
имеются договоры, в которых 
охотник обязан указать, где он 
будет стеречь добычу. Затем ему 
нужно отчитаться о результа-
тах. Так должно быть, но не 
всегда соблюдается. За нару-
шение правил охоты назнача-
ется штраф. В 2020 году был со-
ставлен 21 административный 
протокол, в этом пока четыре. 
Согласно Административному 
кодексу штраф составляет от 
500 до 4000 рублей. Кроме того, 
если животное добыто брако-
ньерским способом, рассчиты-
вается нанесенный ущерб, а 
там уже цифры внушительнее.  
За лося, например, он достигает 
миллиона рублей.

Урок впрок
Самым показательным 

примером нарушения правил 
охоты стал, пожалуй, эпизод 
с рысью, которую зимой жи-
тели Рубцовска на снегоходе 

загнали на дерево. Сняли ро-
лик, разместили его в соцсетях. 
Позабавились. А потом один 
из авторов видео был непри-
ятно удивлен приглашением 
в полицию.

Охотинспектор и егерь охот-
хозяйства изучили ролик, на-
шли место, где гонялись за жи-
вотным. Установили, что, когда 
люди оставили рысь в покое, 
она слезла с дерева и ушла в лес. 
Казалось бы, в чем криминал? 
Ведь человек не стрелял в нее.

– Но охота – это выслежива-
ние и преследование зверя, а 
не только добыча, – поясняет 
Александр Барковский. – Руб-
цовчанин с такой формули-
ровкой не согласился. Дело 
рассматривалось в суде.

На днях вынесено решение 
о штрафе. Вдобавок фото- 
охотник получил урок на всю 
жизнь.

Бывает, что и охотничий 
билет есть, и разрешение на 
руках, а люди пускают в ход 
хитрость. Берут, к примеру, 
разрешение на ондатру, а идут 
по следу косули. Александр 

Павлович остановил однаж-
ды такого в поле, когда тому 
надо бы находиться у реки. Тот 
божится, что ни о чем, кроме 
водной крысы, не помышлял, 
а у самого глаза бегают…

Зоркии�  глаз
На самом деле отследить 

все случаи незаконной охоты 
невероятно трудно. Начнем с 
того, что Барковский – един-
ственный государственный 
охотинспектор на несколько 
территорий. В зоне его ответ-
ственности Рубцовский, Его-
рьевский, Новичихинский и 
Волчихинский районы, без ма-
лого полтора миллиона гекта-
ров. Не всегда есть возможность 
отреагировать оперативно.

Александр Павлович расска-
зал, как однажды ночью ему 
позвонили из села Ракиты, 
что в 40 км от Рубцовска, мол, 
стреляют в лесу. Только пока 
доедешь, в темноте точно нико-
го и ничего не найдешь. А вот 
будь егеря непосредственно на 
местах, толку было бы больше.

– У нас сейчас есть и техни-
ка, и бензин, – продолжает ин-
спектор. – Но надо увеличивать 
число сотрудников по охране 
животного мира. Очень хочет-
ся иметь в своем арсенале ква-
дрокоптеры, это сильно подей-
ствовало бы на потенциальных 

браконьеров. Удобно с высоты 
обозревать, кто и где охотится. 
Пока же приходится вычислять, 
по какой дороге будут возвра-
щаться охотники, чтобы про-
верить, всё ли в порядке.

Справедливости ради надо 
отметить, что случаев брако-
ньерства поубавилось. С од-
ной стороны, есть страх, ведь 
повторное нарушение влечет 
лишение оружия, а восстано-
вить право его ношения очень 
хлопотно. С другой – приносит 
плоды профилактическая ра-
бота. Постоянно проводятся 
рейды с участием егерей и 
добровольных помощников.

– Чем чаще нас видят в лесу, в 
полях, на водоемах, тем лучше 
понимают ответственность, – 
считает Александр Барковский. 
– А мы сами определяем, какие 
места отрабатывать.

Те, кто не мыслит своей 
жизни без выслеживания 
дичи, отводят душу во время 
сезонов охоты. Главное, почув-
ствовав азарт, не забывать о 
благородстве. И, может быть, 
заглянув в глаза добыче, отпу-
стить ее на волю.

Людмила  
МАКОВЕЦКАЯ, 

фото из архива Александра  
Барковского

По Алтайскому краю летает 
Роберт – черный аист с передат-
чиком. У него уже есть поклон-
ники – люди, которые следят за 
перемещениями пернатого и дер-
жат за него пальцы крестиком.

Прёдыстория
В 2019 году к ногам 19 птенцов черного 

аиста в нашем регионе прикрепили устрой-
ства, работающие на солнечных панелях:  
было решено следить за перемещениями 
крылатых путешественников. Но переле-
ты в южные края и обратно приходятся у 
этих птиц на сезоны охоты. Со временем 
сигналы переставал подавать то один, то 
другой аист. И вот к весне 2021 года инфор-
мация стала поступать только от одного –  
пернатого красавца, вылупившегося в Ко-
сихе и названного в честь уроженца этих 
мест всемирно известного поэта Роберта 
Рождественского. Алтайские орнитологи, 
бердвотчеры и в целом любители природы с 
волнением ждали, когда он прилетит домой 
из Индии. И прилетит ли вообще…

Однако в какой-то момент появилась еще 
одна новость: Роберт – не единственный 
выживший из тех 19 аистят. Сигнал после 
более чем месячного молчания неожиданно 
подал Караванщик (его маленьким когда-то 

нашли ребята из детского туристического 
отряда «Караван»). 17 апреля он отметился 
у границы с Пакистаном, а последний сиг-
нал поступил 20-го числа. Так что теперь 
«болеть» можно еще и за него.

Гдё сёи� час аист
Он тем временем прибыл на родину, 

чем обрадовал всех, кто за ним следит.  
20 апреля был у озера Колыванского. Там 

переждал непогоду, а через три дня поя-
вился в окрестностях села Староалейского. 
25 апреля пролетел у южной кромки Бар-
наульского ленточного бора, у Новичихи.

Тем не менее фанаты тезки знаменитого 
поэта не расслабляются. С 27 апреля по 6 мая в 
крае идет охота на водоплавающих. Не обнаде-
живает и ситуация с природными пожарами, 
которые участились в последнее время.

«Стрелять будут на водоемах, где аисты 
и кормятся, и пролетают. А дисциплиниро-
ванных охотников у нас можно по пальцам 
пересчитать на одной руке фрезеровщика», 
– с грустью иронизирует орнитолог Алек-
сей Эбель.

Он говорит, был случай, когда в Рубцов-
ском районе трек оборвался прямо в день 
открытия осенней охоты. Весной птицы 
тоже под угрозой каждый день.

Гнездиться Роберт пока не будет, ведь ему 
еще нет двух лет. Для такого ответственного 
дела надо повзрослеть до 3–4 лет. Но уже в этом 
году он может попробовать построить «домик 
на дереве» – так сказать, для тренировки.

Но сначала надо выбрать на лето место, 
где можно жить и кормиться. Необязательно 
это будет Косиха. Прошлый теплый сезон 
он провел в долине Алея между Шипуново 
и Алейском. Натуралисты надеются, что 
смогут узнать о выборе аиста.

«К сожалению, в данной модели пере-
датчиков сигнал привязывается не к кон-

кретному месту, где находится птица, а к 
ближайшей вышке сотовой связи, поэтому 
будут определенные сложности обнаруже-
ния. Но мы попытаемся летом всё-таки с ним 
встретиться», – рассказал Алексей Эбель.

Цённость вида
В России черные аисты занесены в 

Красную книгу. В нашем регионе известно  
75 участков с найденными гнездами. Но 
жилых «апартаментов» гораздо меньше. 
Один лес, где эти птицы обитают, чуть не 
вырубили.

К сожалению, установить точное ко-
личество гнезд пока не удалось. Проект 
никем не финансируется, он держится 
на чистом энтузиазме биологов, помощи 
волонтеров и школьников. Для опреде-
ления численности нужны масштабные 
исследования.

«Аисты – индикатор естественного состоя-
ния лесов, вернее, степени их эксплуатации 
(где они гнездятся), а также водных систем (где 
они кормятся). При этом следует понимать, 
что ни в одном регионе России не найдено 
такого количества гнезд этого вида. То есть, 
несмотря на все проблемы, Алтайский край 
– не побоюсь этих слов – пока остается одним 
из мировых резерватов черного аиста», – за-
ключил орнитолог.

Алёна ИВАНОВА

Интересы парка и жителей
Алтайская краевая об-

щественная организация 
«Эколого-исследовательский 
центр «Уксунай» в сотрудни-
честве с Агентством разви-
тия сельских инициатив 
и Алтае-Саянским горным 
партнёрством приступила 
к реализации проекта по 
вовлечению местных сооб-
ществ в процесс устойчиво-
го развития национального 
парка «Салаир». Эта работа 
поддержана грантом Всемир-
ного фонда природы (WWF) 
в рамках проекта «Люди – 
природе».

Основная цель – выявить 
и учесть законные интересы 
и потребности местного на-
селения, и уже с их учетом 
планировать дальнейшую 
деятельность и развитие на-
ционального парка. И чтобы 
выстроить такое общение, 
нужен Общественный совет. 
Создание такой площадки для 
постоянного диалога позволит 
снять многие острые вопросы, 
которые неизбежно будут воз-
никать в процессе становления 
новой заповедной структуры.

Павел Голяков, директор Фе-
дерального государственного 
учреждения, на которое возло-
жено управление националь-
ным парком «Салаир», сказал о 
глубокой заинтересованности в 
реализации проекта, причем с 
привлечением высококлассных 
экспертов-практиков нацио-
нального уровня. Таковыми, к 
примеру, являются руководи-
тель АНО «Алтае-Саянское гор-
ное партнёрство» Татьяна Яши-
на, президент Национальной 
Ассоциации сельского и экоту-
ризма Иванна Лебедева и дирек-
тор АНО «Агентство развития 
сельских инициатив» Светлана 
Копылова. Их богатый опыт по 
выстраиванию взаимодействия 
с местными сообществами, бес-
спорно, пригодится на Алтае.

В течение ближайших ме-
сяцев эксперты планируют 
проехать по всем районам, в 
которых расположен нацио-

нальный парк, пообщаться с 
инициативными сельчанами, 
главами сельских поселений, 
проникнуться местными тради-
циями и изучить уклад жизни.

После детальных консульта-
ций с жителями, органами мест-
ного самоуправления, дирекци-
ей национального парка «Салаир» 
и другими заинтересованными 
сторонами эксперты подготовят 
и вынесут на обсуждение пред-
ложения по стратегическим ос-
новам развития национального 
парка, в которых постараются 
достигнуть баланса между инте-
ресами охраны природы и разви-
тием местных сообществ. Также 
будет разработана программа 
развития устойчивого туризма и 
поддержки инициатив местного 
населения.

Как сообщает пресс-центр 
Тигирекского заповедника, 
в результате первой встречи 
принято решение о формиро-
вании рабочей группы в адми-
нистрации парка. В нее вошли 
директор учреждения и его 
заместители по охране терри-
тории, науке, туризму и эколо-
гическому просвещению. По 
словам сотрудников дирекции, 
они не только заинтересованы в 
результатах проекта, но и готовы 
принять активное участие в его 
реализации, поскольку именно в 
диалоге с местными сообщества-
ми можно найти путь к общей 
цели – сохранению природы 
нашей малой родины.

Ксения ТЕВС

  БОЛЬНОЙ ВОПРОС 

Облака оказались стеклом
Ветеринары Барнаульского зоопарка «Лесная сказка» выходили 

дикую неясыть, которая ударилась о стекло. Это крупная птица из 
совиного семейства.

Она врезалась с налету в окно квартиры. Заботливые хозяева подо-
брали ее и доставили в зоопарк. Несколько дней специалисты следили 
за состоянием пострадавшей, а когда она полностью оправилась, пер-
натую гостью посадили в коробку, вынесли за ограду «Лесной сказки» 
и выпустили на волю.

Биологи говорят, что каждый год в мире от столкновения со стеклянной 
преградой погибает от 300 млн до 1 млрд птиц. Крылатые создания часто 
не воспринимают окно как препятствие из-за того, что оно отражает 
небо и деревья. Если вешать занавески, приклеивать к стеклу круги 
или полосы, смертность наших пернатых друзей значительно снизится. 

Звери и птицы,  
деревья и цветы

Специалисты научного отдела нацпарка «Салаир» начали готовить 
первую книгу «Летопись природы».

Она будет основана на литературных данных. В ней соберут всё, что 
известно об этих местах на момент создания особой охраняемой террито-
рии. В последующие издания авторы будут включать результаты новых 
исследований, проведенных здесь, сообщает пресс-служба заповедника 
«Тигирекский» (у него и «Салаира» общее руководство).

О самом парке на страницах книги речь тоже пойдет. Будет описана 
история его организации, указаны границы территории. Авторы также 
включат данные о редких и исчезающих растениях и животных, особо 
ценных экосистемах.

Ведение «Летописи природы» – обычная работа для научных отделов 
охраняемых территорий. Теперь этим занимаются и в «Салаире».

Напомним, национальный парк был создан 11 сентября 2020 года в 
рамках реализации нацпроекта «Экология».

Алёна ИВАНОВА
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